



名古屋城下町には西の樽町、東の赤塚町、南の橘町の三ヶ所に大木戸が設けられ、その内側が御城下とされました。一六一二年に検地が行われ、翌年には武家地と町人地の配置を決めるため、地割と町割が行われました。

地割は武家地、社寺地、町人地の区画割です。一方、町割は清洲城下から移転してくる各町への碁盤割街区の割当です。

武家地では、城郭を中心に重臣や藩士の屋敷が身分格式によつて配置

五月になりました。かつては初夏の季節でしたが、最近は夏に近い五月です。くれぐれもご自愛ください
一昨年から「尾張名古屋・歴史街道を行く—社寺城郭・幕末史—」をお送りしていますが、今年は名古屋城と名古屋城下町をお送りします。今月は碁盤割です。

34法さんかわら版

発行編集部
大塚耕平事務所
052-757-1955
sei@ch-kouhei.org

★碁盤割の町人地

支えられていくことを強く認識した家康が、城下町防衛の重要性を踏まえたうえで決めた配置と考えられます。

★堀川と外曲輪

一六六〇年の大火後に延焼対策として堀切筋が拡幅され、火除地として広小路が整備されました。広小路は幅員十三間であり、他の筋と比べると格段に広く、城下町の盛り場として発展していきます。

名古屋城築城と同時に城郭の西から熱田湊まで、**福島正則**を総奉行に堀川が開削されました。堀川は城下町への生活物資の運搬水路として重要な役割を担いました。

城下町の外側には、南は古渡、北東は矢田川、西は枇杷島を通る**外曲輪**の普請が計画されました。大坂夏の陣によつて豊臣氏が滅びたために取り止めになりました。

城下町は歴代藩主によつて徐々に整備され、十八世紀中頃の「名護屋図」にほぼ完成形の城下町が描かれています。

元禄年間（一六八八～一七〇四年）の頃、名古屋城下の人口は約十万人に達していました。藩士は約七千人であり、その家族も含む武家が約四万人、町人が約六万人です。以後、江戸時代を通して城下町の人口にはあまり変化がなかつたようです。

一方、城下南の熱田宿の人口はこの頃約七千人でしたが幕末には倍増していました。

★軍都名古屋

して い ま し た。

★軍都名古屋

そもそも名古屋城と城下町は西から豊臣勢が攻めてきた時に備えて造られました。次回は軍事拠点としての名古屋城下町、**軍都名古屋**の特徴をご説明します。乞ご期待。